



Situación y perspectiva de la comercialización mayorista de frutas y hortalizas

El presente informe aporta información comercial relevante recabada mediante la observación y el análisis del comportamiento de precios, calidades y cantidades ofertadas, enriquecida con la opinión de informantes calificados, referentes del sector comercial mayorista hortifrutícola.



Hortalizas de fruto

Como normalmente ocurre en esta época del año, se verifican tendencias de precios al alza en productos de este grupo. Esto ocurre porque corresponden a frutos que comenzaron a desarrollarse en las condiciones menos favorables -entre mayo y julio- con temperaturas frías, días nublados y falta de intensidad de luz que afectan el desarrollo y el crecimiento de nuevos frutos en los cultivos. La mayoría de estos cultivos presenta serios problemas de cuajado y madurez enlentecida.

También en esta época se da un aumento de la demanda de tomate, y con la conjunción de la baja en la oferta, sus precios presionan de manera significativa al alza debido a que el consumidor comienza a cambiar los hábitos de consumo hacia comidas más “livianas” en las que predominan las ensaladas y preparaciones “frescas” con productos crudos. Las presiones mayores al alza en sus precios los tienen los tomates tipo Cherry, seguidos por el tipo Perita y por último el tipo Redondo o Americano.



En morrón la oferta de Rojo y Amarillo comienza a descender y, en este último caso, tornándolo bastante escaso. Sin embargo, en Verde la oferta es estable, aunque existe también cierta presión a la suba de sus precios.

En zapallito y zucchini la variabilidad de su oferta y valores es alta. Al igual que otras especies de este grupo se da también la suba de sus precios por la falta de luminosidad y temperatura que afecta la labor de los polinizadores. Esto repercute en el posterior cuajado y crecimiento de nuevos frutos, lo que lleva a una reducción significativa de la oferta con presiones al alza en sus precios. Sin embargo, si ocurren períodos – aunque sean cortos – de incrementos en la temperatura, se registra un incremento en su producción que altera el escenario de precios. Esto es de esperar que ocurra hacia octubre, con la mejora de las condiciones atmosféricas, generando que sus precios tiendan sensiblemente a la baja.

En pepino y berenjena los precios continúan estables, pero es de esperar que a medida que las condiciones de primavera se tornan favorables para estos cultivos se incremente su producción y por ende se registren descensos en sus valores

Hortalizas secas

Aparecen problemas serios en calidad de boniato tipo Criollo y el principal de ellos es que las raíces se deshidratan en el centro de la pulpa. Hay partidas importadas de Argentina y Brasil para complementar la oferta. En el caso de producto importado de Brasil se trata fundamentalmente de partidas de reciente cosecha, que se presentan con la piel poco sazónada o “pelona”, algunas corresponden a variedades de pulpa blanca (llamados tipo “canadiense”), que tienen baja preferencia del público comprador. Las partidas argentinas son tipo Arapey de la zafra anterior con mejor calidad, aunque aparecen en algunos casos problema internos al igual que en las partidas nacionales. Esta situación lleva a que los precios se mantengan estables. En boniato Zanahoria a mediados de setiembre ingresaron partidas importadas, pero a precios superiores que los nacionales.



En papa la oferta de partidas con calidad superior muestra cierta reducción en la plaza mayorista. A su vez se observan en algunas partidas problemas asociados al tiempo de conservación transcurrido (por tratarse de papas de ciclo de otoño almacenadas en cámaras de frío) y aparecen tubérculos deshidratados que se empiezan a brotar rápidamente después que son puestos a la venta y quedan en contacto con temperatura ambiente.

En zapallos, la oferta del tipo calabacín comienza a descender, mientras que informantes calificados del sector productivo señalan que de a poco se está acercando la finalización de las existencias del rubro. También sucede que en gran parte de la oferta aparecen problemas de calidad a nivel de pulpa, como deshidratación en la zona de cuello, por lo que las bolsas empiezan a alivianarse notoriamente. Es probable que en las próximas semanas -asociado a la pérdida de calidad comercial y descenso de la oferta- sus precios comiencen a sufrir modificaciones al alza. En tanto en Kabutiá el escenario de oferta y precios continúa estable y se espera que en las próximas semanas no se modifiquen de manera significativa sus valores. Si bien se observa un avance en el grado de sobremadurez evidenciado en las tonalidades anaranjadas que desarrollan los frutos en su cáscara, la conservación aún es aceptable en gran parte de las partidas.

Frutas de hoja caduca

En manzana y pera la oferta continúa descendiendo, principalmente la de partidas con calidad superior. En pera William's la oferta es muy baja y se espera que en pocas semanas esté prácticamente finalizada. No obstante, las existencias de pera Packham's son abundantes, si bien también en esta variedad aparecen problemas asociados a conservación, que generan manchados de cáscara de manera acelerada. Esto presiona los precios al alza en las partidas sin defectos de piel y que se asemejan en aspecto a una William's. En manzana la gran parte de la oferta presenta problemas de calidad que dificultan su colocación en el sector minorista. Informantes calificados mencionan que el comprador prefiere adquirir otras frutas antes que manzana, ya que en muchos casos la relación precio/calidad les resulta poco atractiva. En este sentido, se observa que gran parte de la fruta se deshidrata muy rápidamente, perdiendo jugo y firmeza.



Los cultivos de carozo ya han comenzado en gran parte la brotación y floración y los más tempranos ya se presentan con fruta cuajada, que ha alcanzado cierto tamaño, mientras que las variedades tardías recién están empezando a cuajar. Desde el sector productivo se señala que los árboles presentan buena carga de fruta acorde a su floración, pero se nota cierto retraso en las fechas de las etapas fenológicas en comparación con años anteriores.

la zafra en el sur del país.

En arándanos la oferta es abundante con presiones a la baja en sus precios y se espera que continúen esta tendencia en virtud de que todavía falta para el inicio de

Cítricos

En naranjas la oferta principal ahora es del tipo Valencia, que han logrado buenos niveles de calidad comercial y organoléptica, como menor acidez y buena dulzura, así como coloración intensa de pulpa y cáscara. Lo mismo ocurre con el calibre, un indicador en el que las partidas empiezan a tener tamaños más uniformes y grandes.

En mandarina, la diversidad de variedades comienza a ser relativamente escasa. La principal es Avana, que muestra tendencia alcista en sus precios. Recién aparecen las primeras partidas significativas de Montenegrina, las que irán suplantando a la Avana y también aparecen partidas de Murcott, aunque con una oferta reducida. Se espera que para las próximas semanas la oferta de estas sea mayoritaria, ya que es la variedad que habitualmente cierra la zafra de mandarinas, al presentar mejor comportamiento hacia el final del tiempo de cosecha.

La oferta de limón es abundante y en los montes de la zona sur los árboles presentan alta carga de frutas, lo que hace pensar que la oferta mayorista se mantendrá alta hasta finales de años, sin cambios significativos en sus valores.



Legumbres

En caso de habas y chauchas la oferta se incrementa y sus precios comienzan a descender. Se espera que, para fines de mes, también la arveja acompañe esta tendencia.



Tropicales

La oferta de banana, principal fruta consumida en nuestro país a pesar de su origen completamente importado, sigue mostrando abundancia en general. Las partidas procedentes de Brasil que continúan siendo mayoritarias, conviven con las ya tradicionales partidas ecuatorianas (de calidad, calibre y precio en general superiores) y con las importadas de Bolivia y Paraguay que de a poco van ganando espacio en la comercialización.

